



La democracia por voto popular se implementa por primera vez en Reque

RECORDANDO PASAJES HISTÓRICOS LOCALES Y HOMBRES QUE DEJARON HUELLA

Si bien la democracia y el principio de Elegir y ser elegido y el sufragio universal se implementan con restricciones clasistas en el Perú en 1872, fecha en que se elige al primer presidente civil y se concluye con las dictaduras militaristas, la democracia plena no se implementa en los distritos sino hasta casi un siglo después. Ya en la década del 60, el Perú vivía el final de la dictadura de Odría y la Recuperación de la democracia con Manuel Prado, sin embargo, el mayor impulso democrático se daría con el gobierno de Fernando Belaunde (1963 – 1968), donde se restituyeron las Elecciones Populares Municipales, interrumpidas en 1919. Por primera vez (diciembre 1963) se celebran elecciones populares de municipios para elegir a sus alcaldes y regidores (antes, el nombramiento de autoridades municipales lo designaba una “Junta de Notables”). Esto significó en el aspecto político la recuperación de la democracia local, ya que se pudo elegir a un alcalde en sufragio universal; el primer alcalde de Reque elegido en votación popular: fue Crispiniano Baquedano Zegarra (1964 – 1966) a partir del 1ro de enero de 1964; Este periodo edilicio se caracteriza por ser muy fructífero en obras públicas en Reque, construyéndose el Mercado de Abastos, el colegio 10051, empedrado de una zona de 28 de julio, y de esta mismo lugar se reubica un trapiche, de propiedad del Sr José Ballena el mismo que junto a otros (Patrocinio Pisfil, Florentino Ramos, Salvador Chumioque y Mathias Panta) abastecían con miel a las más de 40 chicherías que existían en el pueblo.

Así mismo se construye el patio del colegio 10050, dos pabellones de adultos y niños en el cementerio municipal, la ampliación y habilitación urbana de las calles Mariscal Castilla y López Albújar, así como, el inicio de la implementación del servicio de agua y alcantarillado para el Centro de Reque, entre otras obras públicas que describen una exitosa gestión edil que sustentó sus ingresos en el alquiler del Fun-

do Chacupe y la transferencia de terrenos urbanos en la periferia de Chiclayo.

En 1967 es elegido el Sr. Lluen quien al poco tiempo de su gobierno afrontó un escándalo por corrupción y luego sería reemplazado por alcaldes designados por la Prefectura y el gobierno Militar como era costumbre hasta antes del 1964, esta situación continuaría hasta 1980 fecha donde se restituye la democracia en el Perú.



Miguel Yglesias y Nery Dominguez. Libro *Rekpe / Reque : Tres mil años de transformación del espacio costeño en el Norte del Perú*. Año 2020.

